
A muchas personas les hace ilusión viajar
fuera del país, pero no siempre tienen bue-
nas experiencias al salir o ingresar de vuelta
a través del aeropuerto internacional de San-
tiago, Arturo Merino Benítez.

Roberto Marbach nos contó que llegó cer-
ca de las 10 de la noche desde un vuelo pro-
veniente del extranjero y se encontró con
unas 300 personas que hacían fila para pasar
por Inmigraciones de la PDI

Valora que los chilenos pasen por un siste-
ma de autocontrol, en forma rápida. Sin em-
bargo, precisó, los residentes extranjeros y
los turistas tienen que esperar unos 50 mi-
nutos, como le ocurrió a él. Había solo cuatro
casetas de la PDI, de 25 existentes y después,
de un rato operaban dos.

“Según el PDI que me atendió, no les dan
el personal necesario y me espetó que recla-
me a La Moneda”, nos describió el lector. A
su juicio, es una pésima imagen para el turis-
ta y un desincentivo para visitar Chile. 

Enviamos este reclamo a la PDI y nos res-
pondieron que dado el importante flujo de
personas que se registran en el principal ter-
minal aéreo de Chile en el proceso de ingreso
y salida del país, son diversas las institucio-
nes que participan, siendo ellos a quienes les
corresponde efectuar el control migratorio.

Más tráfico

La creciente demanda del transporte aé-
reo de pasajeros ha significado un impacto a
los procesos migratorios, en donde la PDI
como autoridad contralora en frontera, ha
debido adaptarse a los requerimientos ac-
tuales, nos señalaron.

Además del control manual, se ha integra-
do paulatinamente la tecnología biométrica
en la gestión de las fronteras, en particular
con la instalación de los kioscos de autoaten-
ción apostados en los sectores de salida y en-

trada internacional de la terminal.
Observan que, como primera fase se dis-

puso esta modalidad para los chilenos ma-
yores de edad que opten por realizar su trá-
mite en ellos. Además, se está trabajando en
el desarrollo de soluciones extensibles a los
extranjeros residentes en Chile y turistas.

Respecto del reclamo de nuestro lector, di-
cen que para el día y hora de arribo señala-
dos por el pasajero se verificó que existió un
alto flujo de personas intentando ingresar al
país. Para ellas se habilitaron 11 casetas ma-
nuales y 30 kioscos de autoatención, exis-
tiendo un total de 41 puestos de atención si-
multánea, aseguraron, “adoptándose las
medidas oportunas conforme a la programa-

ción de los diferentes vuelos”. 
Enfatizan que su esfuerzo apunta a entre-

gar un servicio de calidad a los usuarios, sin
descuidar la seguridad migratoria, aunque
es posible que en ocasiones el proceso de
control migratorio se extienda. Sin embargo,
advirtieron, todo ello busca conseguir la se-
guridad interna y el bienestar del país.

Esta automatización (kioskos) en el aero-
puerto no deja satisfechos a todos. Así nos
contó Cristina Verdugo, quien llegó hace
unos días, de noche, desde Argentina y
cuando quiso hacer la inmigración se topó
con lo que calificó como “máquinas inferna-
les que no funcionan”.

Su experiencia no fue buena, relata, por-

que hay que entregar un papel con un códi-
go QR que arroja el sistema y que se debe en-
tregar al personal de la PDI, quien lo deja
junto a otros comprobantes en una mesa la-
teral, lo que le parece “poco serio”.

Reclama que las máquinas tienen proble-
mas para leer el carnet de identidad o el pasa-
porte; no identifican las huellas y se bloquean.
“Lo peor de todo es que cuando ya lograste
llegar al final…se quedan sin papel”. También
le molesta que al hacer fila, a las personas las
llaman a gritos si no están atentas a las últimas
máquinas que están desocupadas y que no se
ven, porque nada ni nadie lo indica.

Sobre este reclamo, de la PDI indicaron
que el proceso de control migratorio se efec-
túa tanto por los funcionarios policiales en la
caseta de control migratoria, como a través
de 21 kioscos automatizados en el sector de
salida internacional, y 30 en el de entrada,
respectivamente. 

Este último proceso persigue optimizar el
registro realizado, no solo desde el punto de
vista de la fluidez, sino que también del uso
de tecnología para elevar los estándares de
seguridad aplicada al control migratorio y
lograr la eficacia operacional, afirmaron. 

Sobre estos kioskos de autoatención mi-
gratoria, precisaron que se encuentran dis-
puestos exclusivamente para el uso de ciu-
dadanos chilenos, mayores de edad, posee-
dores de un documento de viaje válido y vi-
gente, quienes de modo voluntario optan
por esta modalidad de control. 

Detallan que hasta ahora han sido utiliza-
dos por 438.774 ciudadanos nacionales in-
gresando al país y 445.686 saliendo de él,
dando una cifra total de este proceso de
884.460 operaciones.

Al final del trámite se obtiene un voucher
contenedor de un QR, el cual da cuenta al
usuario del término del control. Advierten
que todo el registro migratorio se encuentra
siendo revisado y verificado en cada mo-
mento por un funcionario de la PDI a través
del monitoreo de los sistemas informáticos
institucionales.

Reclamos por demora:

Sistema automatizado de policía internacional
complica a algunos viajeros en el aeropuerto

Esta nueva tecnología biométrica implica que cada ciudadano debe hacer el trámite por su
cuenta. En la PDI admiten que, a veces, el proceso se extiende más de lo esperado.

OBJETIVOS.— En la PDI explican que la nueva tecnología aplicada en el control migratorio, mediante
la autoatención, busca elevar los estándares de seguridad y lograr la eficiencia operacional.

H
É

C
T

O
R

 A
R

A
V

E
N

A

DESDE MARZO
En la PDI afirman

que el proceso
migratorio

automatizado,
puesto en marcha

desde marzo pasado,
ha mantenido una
constante y fluida

comunicación con los
diferentes

intervinientes del
aeropuerto

internacional, tanto
públicos como

privados, buscando
el mejoramiento del

control
automatizado.

Pese a las órdenes de demolición,
la construcción irregular sigue en pie

MARÍA CECILIA VILLAGRÁN V.

Desde el 2015 enfrento una situación en la que me puso un vecino al levantar una cons-
trucción irregular. Esto es en el barrio patrimonial de calle San Alfonso, comuna de Santia-
go. He presentado reiteradas denuncias ante la municipalidad, por esta obra que contra-
viene la normativa vigente en materia de construcción y vivienda. Sin embargo, la situa-
ción sigue sin resolverse, a pesar de las inspecciones y multas aplicadas al propietario
infractor. Se trata de un muro adosado directamente sobre el mío, sin respetar la distancia
mínima legal entre edificaciones. Esto viola las normas de urbanismo que regulan la dis-
tancia entre las propiedades y la altura permitida, afectando la luminosidad de mi hogar y
la privacidad. No obstante la existencia de una orden de demolición, las acciones del muni-
cipio se han limitado a multas que no han solucionado el problema de fondo.

4
RESPUESTA.— De la Municipalidad de Santiago nos informaron que a través de la DOM se han ido a
fiscalizar las obras desarrolladas desde 2014, evacuando una serie de actos administrativos (desde resolu-

ciones de paralización a decretos de demolición) para aquellas construcciones que no cuentan con permiso
municipal. “A esto se suman una serie de citaciones a los JPL —el último este año— para que el propietario dé
cuenta del pago de las multas y explique por qué no ha dado curso a las órdenes emanadas en los decretos
municipales”, señalaron. Finalmente dijeron que “el caso, hoy, seguirá siendo fiscalizado por la DOM de acuer-
do a la normativa vigente, fiscalizando las órdenes de demolición de las construcciones no autorizadas”.

Dudas sobre grifo
JORGE MENARES CONTRERAS

Soy administrador del condominio Jardines de La Florida
donde estamos elaborando un plan de emergencia, asesora-
dos por un ingeniero en prevención de riesgos. En el interior
existe un grifo, pero no sabemos si se encuentra operativo.
Consultamos con la sanitaria y privados, donde señalan que la
mantención es labor de Bomberos del sector. Consulté en la
zonal sur (Ñuñoa) y llamé a quien dijeron, pero no contesta.

4
RESUELTO.— Enviamos esta consulta a Bombe-
ros, pero no obtuvimos respuesta. El lector nos

contó posteriormente que ellos ya hicieron el contacto
con la administración.

Anularon la reserva
LORETO VIAL

En junio de 2024 hice una reserva a través de Booking.com
por un departamento en Londres desde el 13 al 16 de julio. Se
pagó el valor completo a su dueño, pero el 4 de ese mes anula-
ron la reserva. Para hacer el reembolso, nos pidieron la cartola
de banco con logo indicando nombre del destinatario, fecha,
monto y razón. Se las mandé y ahora me solicitan especificar
la cuenta de destino, que también les envié. No hay respuesta.

4
RESUELTO.— De Booking.com nos señalaron
que solucionaron el problema, una vez que reci-

bieron los datos requeridos.

Dos cargos por viaje
MARÍA ANTONIETA MOREY

El 28 de septiembre, alrededor de las 22 horas, solicité un
vehículo a Cabify para ir al aeropuerto a las 3 am del día si-
guiente. Después, recibí un e-mail, cancelando el viaje por lo
que pedí otro móvil, que sí efectuó el servicio. No obstante, me
cargaron ambos. En la aplicación el viaje anulado figura en
cero, pero sí lo cobraron. El chofer del primer auto llegó igual
porque señaló que no le habían avisado.

4
RESUELTO.— De Cabify nos dijeron que la pa-
sajera realizó y canceló múltiples reservas para

el mismo día y horario. Se comunicamos con ella para
explicarle lo sucedido, así como el motivo de los cobros
de acuerdo con sus políticas. Por esta vez, decidieron
reembolsarle el dinero. Aclaran que además de la apli-
cación y redes sociales, cuentan con dos oficinas de
atención de público en Providencia y Viña del Mar.

Dos platos rotos
DIANE WILSON

Por medio de la página web de Kitchencenter compré dos
juegos de loza que se supone eran idénticos. No obstante, una
caja llegó con dos platos rotos y la otra con piezas de distinto
color. Solicité el cambio y hasta ahora no responden. Solo
cuentan con un canal de atención de WhatsApp que responde
que ya se van a contactar.

4
RESUELTO.— Nos contestaron de Kitchencen-
ter que solicitaron el cambio de los productos da-

ñados y que le darán prioridad a este caso.

Suspendieron el espectáculo
FRANCISCO COURBIS G

A través de Passline compré dos entradas para el espec-
táculo Fire of Anatolia a realizarse en el teatro Corpartes en
mayo. El evento se suspendió y el mismo día solicité la devolu-
ción del dinero. Dieron un plazo máximo de 42 días corridos, lo
cual ya era inusualmente largo. Hasta ahora no tengo noveda-
des y siempre responden que pasaron mi caso a la categoría
de “urgente”.

4
RESPUESTA.— Nos respondieron de Passline
que efectivamente se le dio el carácter de “urgen-

te” a esta solicitud de modo que tienen fecha de pago
para la próxima semana.

Desconoce el seguro de auto
PAULINA MAUREIRA

Me llegó el aviso de renovación de un seguro y cuando pre-
gunté en la compañía Sura me dijeron que se había tomado a
través de Abcdin. Llamé a esta última empresa y dijeron que
estaba contratado desde diciembre pasado. Nunca he acepta-
do este servicio y mucho menos para mi auto, pues lo tengo
cubierto con otra firma y vence en 2026. Reclamé y dicen que
me van a seguir cobrando.

4
SOLUCIONADO.— Nos comunicaron de
Abcdin que se encuentra disponible en sus regis-

tros de audio la aceptación de contratación del seguro
de auto mencionado, con fecha 20 de diciembre de
2023 y desistido el 27 de eses mes, estando en periodo
de retracto. Por consiguiente se hizo la devolución de
las primas descontadas en la tarjeta de la lectora, dan-
do un total a ajustar de $267.074. El dinero lo podrá ver
reflejado en su cuenta, en la siguiente facturación. 

Para sus cartas, preguntas y foto-denuncias diríjase a la 
casilla 13D / Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611

Está disconforme con las condiciones del box de atención
Julio Chica Valencia

Tenemos a nuestra guagua internada
en el Hospital San Borja Arriarán. No solo
estamos ocupados en el proceso de recu-
peración, sino también lidiamos con el
agotamiento y malestar que conlleva ha-
llarse en un espacio con condiciones que
consideramos precarias, no aptas para
un proceso de sanación y cuidado. El box
71es de apenas 2 x 2 m2, donde solo que-
da un área de 0.64 m2 para que ocurra la
recuperación, se genere la interacción
entre hija y familia y se consiga el bienes-
tar. En estas condiciones, la rutina del
amamantamiento y de apego quedan franqueadas por la zona sucia y la limpia, la cuna y la
silla desarmada que ofrecen para acompañar a nuestra niña. Es difícil no tener rabia y aunque
entendemos que el problema es sistémico, esta falta de cuidado hacia los niños que padecen
largas hospitalizaciones vulnera una ética del cuidado con las personas más frágiles de la
sociedad. La Ley Mila establece claramente que los pacientes pediátricos y sus acompañan-
tes deben recibir un trato digno y respetuoso, en un entorno que favorezca su recuperación, y
lo que estamos viviendo está muy lejos de cumplir con esos principios.

RESPUESTA.— Enviamos
este caso al Hospital Clínico
San Borja Arriarán y nos con-
testó la Dra. Sofía Aros Arán-
guiz, jefa del servicio de Pedia-
tría para explicar que el box 71
es un espacio más pequeño del
que quisieran ofrecer y el úni-
co de ese tamaño en ese esta-
blecimiento de salud.

“Es un lugar de aislamiento
que ha permitido la recupera-
ción de muchos pacientes lac-
tantes junto a sus padres por
largos años. Estamos cons-
cientes que es estrecho e incó-
modo, que no permite tener el
sillón bergere para acompa-
ñantes que tenemos en el resto
de las camas, pero tiene la ven-
taja de ser uno de nuestros ais-
lamientos que resguarda el
cuidado de pacientes que lo re-
quieren”, aseguró.

Señaló que, como equipo clí-
nico, evalúan en cada caso la
necesidad de aislamiento en
box de algunos niños, muchas
de las veces con fines protec-

tores del mismo paciente. 
Los boxes de aislamiento se

hacen insuficientes y depen-
diendo de la condición clínica,
en ocasiones, lamentablemen-
te, se debe elegir entre la co-
modidad de los padres y la se-
guridad clínica de los pacien-
tes, si bien siempre quisieran
ofrecer ambas, manifestó la
profesional.

Aclararon que en su caso
puntual consideraron pruden-
te mantener a la niña en un ais-
lamiento al momento del in-
greso. Ante su reclamo, se le
ofreció el box 72, que según di-
jeron, los padres rechazaron
por encontrarlo “frío”. 

Ya se hizo el traslado a la sa-
la (fuera de aislamiento) y
constataron que las condicio-
nes clínicas lo permitían. An-
tes, les explicaron a los padres
sobre las nuevas condiciones y
riesgos de estar en sala com-
partida con otros pacientes.

Lamentó las incomodidades
descritas y mencionó que se

trata de un hospital de infraes-
tructura antigua, pero que tra-
bajan permanentemente para
resguardar el cumplimiento de
las normas de calidad de los
cuidados. 

Muchos años antes de la
Ley Mila, especificó la jefa del
servicio de Pediatría, el equipo
del hospital ha sido promotor
del trato digno y respetuoso
de los niños y sus cuidadores,
demostrando en la década de
los 90 que el acompañamiento
de los padres favorece la recu-
peración de los pequeños.

“Afortunadamente la Ley
Mila ha venido a universalizar
dicha práctica y nos ha dado
recursos para mejorar nuestra
atención. Tenemos muchas
condiciones de infraestructu-
ra que mejorar, pero el cierre
del box es una medida que de-
be tomarse en conjunto con las
autoridades del hospital, ya
que resta un cupo a la dotación
oficial de camas”, concluyó la
Dra. Sofía Aros 
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La isapre no responde a su solicitud
de rebaja del costo del plan de salud

Solicité a Vida Tres rebajar el monto de compensación
que actualmente mantengo en el plan de salud, el cual ten-
go en conjunto con mi esposa. 

En varias oportunidades he intentado resolver esta si-
tuación a través de los canales formales de la isapre, sin
obtener una solución satisfactoria.

Pido que ese valor sea reducido a 1.9 UF, dado que es lo
que puedo aportar tras el alza experimentada en mi plan, a
raíz de la actualización de la ley corta. 

A pesar de mis múltiples solicitudes previas, incluyendo
un reclamo presentado ante la Superintendencia de Salud, no he recibido una respuesta adecuada ni
una resolución a mi petición.

Leonardo Javier Reyes Sáez
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